



**MENSAJE DEL MTRO. ITZCÓATL TONATIUH BRAVO PADILLA CON
MOTIVO DE LA CEREMONIA DEL XXV ANIVERSARIO DE LA
BIBLIOTECA IBEROAMERICANA “OCTAVIO PAZ”.**

Nave central de la Biblioteca Iberoamericana “Octavio Paz”
Guadalajara, Jalisco a 19 de julio de 2016

Querido **Don Fernando del Paso**;

Señor Secretario General de Gobierno, con la representación del Señor
Gobernador Constitucional del Estado;

Distinguido Secretario General del Ayuntamiento de Guadalajara;

Distinguida Administradora de esta Biblioteca Iberoamericana;

Estimada **Carmen Villoro**;

Señor Coordinador de Bibliotecas de la Universidad de Guadalajara;

Estimada **Doña Socorro**;

Distinguidos miembros del Consejo de Rectores y directores de las escuelas
preparatorias de nuestra institución;

Coordinadores de bibliotecas y promotores de lectura;

Público que nos acompaña esta mañana;

Es un gusto, como Rector General de nuestra institución, saludarles con
motivo del **25** aniversario de la Biblioteca Iberoamericana “Octavio Paz”.



Hoy 19 de julio de 2016 también se cumplen **425** años de la fundación del Colegio de Santo Tomás de Aquino por los jesuitas, institución donde impartieron “altos estudios de latinidad”, precisamente en el recinto que hoy nos encontramos.

De esta manera, este lugar se convirtió en el primer centro educativo de estudios superiores en la región y el único con este carácter fuera de la capital de la Nueva España.

Expulsados los jesuitas, y luego de las gestiones realizadas por **fray Antonio Alcalde**, en 1791 el rey **Carlos IV** de España expidió la cédula de fundación de la Real Universidad de Guadalajara.

En ella, el monarca ordenó que el ex Templo de Santo Tomás se convirtiera en sede de la Universidad.

A lo largo de su vida centenaria, este recinto sirvió para distintos fines en acontecimientos relevantes de la historia nacional, algunos de ellos ya comentados por quienes me antecedieron en el uso de la palabra.

Por ejemplo, durante la guerra de Independencia fue convertido en cuartel, y el cura **Miguel Hidalgo** consiguió ayuda económica para la causa.¹

El 29 de marzo de 1826, el primer Gobernador Constitucional del Estado, **Prisciliano Sánchez**, fundó el Instituto de Ciencias del Estado y le entregó para sus funciones el edificio anexo al Templo de Santo Tomás, es decir, la sede de la antigua Universidad.

¹ Real Ledezma, J. (inédito). *Enciclopedia Histórica y Biográfica de la Universidad de Guadalajara*, capítulo VI, tomo I, apartado 131.



Hacia 1827, tratando de desvincularse de la época colonial, el propio **Prisciliano Sánchez** ordenó la adaptación del Templo para que fuera utilizado como salón de sesiones del palacio legislativo.² Finalmente nunca se usó para este fin.

El encargado de las modificaciones fue el arquitecto español **José Gutiérrez**, quien además de derribar las torres y retirar el altar, diseñó el pórtico siguiendo los cánones neoclásicos.

Es importante destacar que en la ciudad existen otros dos pórticos con el mismo estilo: el del ex Hospicio Cabañas y el del Templo del Sagrario, todos precisamente obra de **Gutiérrez**.³

De 1828 a 1833 la Capilla de Loreto alojó a la Escuela Normal Lancasteriana, y posteriormente funcionó como escuela municipal. Durante la Revolución, en 1914 este edificio fue ocupado y convertido en cuartel y caballeriza.⁴

Durante 1919 el ex Templo fue la sede de la Dirección General de Estudios Superiores y posteriormente oficina de la Benemérita Sociedad de Geografía y Estadística.

En 1925, por iniciativa de un grupo de intelectuales jaliscienses, encabezados por **José Guadalupe Zuno**, se reabrió la Universidad de Guadalajara y se

² Universidad de Guadalajara, Coordinación General de Patrimonio (junio de 2016). *Ficha técnica de la Biblioteca Iberoamericana Octavio Paz*, expediente número 039/04.

³ Ruiz Razura, A. (2011). *José Gutiérrez, el arquitecto del neoclásico en Guadalajara*, Secretaría de Cultura del Gobierno de Jalisco, p. 160.

⁴ Universidad de Guadalajara, Coordinación de Bibliotecas, Biblioteca Iberoamericana. *Historia del recinto*, consultado en: <http://148.202.105.23/ibero/historia.html>



nombró a **Enrique Díaz de León** como rector. Nuevamente el edificio regresó a formar parte del patrimonio universitario.

Sin embargo, el inmueble padecería otras vicisitudes, ya que en 1937 el gobierno de **Everardo Topete** vendió el edificio del Colegio de Santo Tomás, que estaba aquí a un lado a la derecha, a una compañía extranjera que lo derribó. De manera que de ese conjunto arquitectónico sólo quedaron en pie el ex Templo, donde estamos, y la Capilla de Loreto, a un lado.

Ese mismo año, y por el impulso de **Constancio Hernández**, se abrió de nueva cuenta la Universidad, que cambió su sede al edificio que actualmente ocupa el Paraninfo y el Museo de las Artes, por lo que no se utilizó esta construcción de manera inmediata.

Precisamente hace **25** años, después de que fuera ocupado muchos años por la oficina de Telégrafos Nacionales, y en la gestión de **Raúl Padilla López** como rector, la Universidad de Guadalajara recuperó el ex Templo de Santo Tomás.

Así, un día como hoy, en 1991, se inauguró este emblemático edificio de la biblioteca, en el contexto de la Cumbre Iberoamericana, ante la presencia de los **21** jefes de Estado y de Gobierno de igual número de países y con la asistencia del rey **Juan Carlos I** de España.⁵

⁵ Asistieron los mandatarios: **Carlos Saúl Menem**, presidente de Argentina; **Jaime Paz Zamora**, presidente de Bolivia; **Fernando Collor de Mello**, presidente de Brasil; **Patricio Aylwin Azocar**, presidente de Chile; **César Gaviria Trujillo**, presidente de Colombia; **Rafael Ángel Calderón Fournier**, presidente de Costa Rica; **Fidel Castro Ruz**, presidente de Cuba; **Rodrigo Borja**, presidente de Ecuador; **Alfredo Cristiani Buckard**, presidente de El Salvador; **Felipe González Márquez**, presidente de Gobierno de España; **Jorge Serrano Elías**, presidente de Guatemala; **Rafael Leonardo Callejas**, presidente de Honduras; **Carlos Salinas de Gortari**, presidente de México; **Violeta Barrios de Chamorro**, presidenta de Nicaragua; **Guillermo Endara Galimany**, presidente de Panamá; **Andrés**



En aquella ocasión, el acto fue particularmente significativo: se recuperó el edificio donde se fundó la Real Universidad de Guadalajara **200** años atrás.

Convertido en biblioteca, se le devolvió al inmueble el carácter de espacio para albergar el conocimiento, la cultura y la educación.

Así también, la Universidad decidió ponerle el nombre de “**Octavio Paz**”, con el fin de honrar al único mexicano que ha recibido el premio Nobel de Literatura, que precisamente le había sido otorgado un año antes, en 1990.

Sin duda **Octavio Paz** es reconocido como uno de los poetas y ensayistas de talla universal del siglo XX.

La restauración del edificio fue obra de un equipo conformado por arquitectos, historiadores y restauradores de arte dirigido por **Gonzalo Villa Chávez**. Este grupo de especialistas encabezado por este arquitecto consiguió devolverle el esplendor que había perdido en los años que permaneció abandonado.⁶

Con satisfacción y orgullo, hoy podemos decir que el ex Templo de Santo Tomás se ha convertido en un repositorio del saber, encabezado por el escritor **Fernando del Paso**, recién galardonado con el Premio Cervantes, a quien, por supuesto, felicitamos por su trabajo al frente de la Biblioteca Iberoamericana.

Rodríguez, presidente de Paraguay; **Alberto Fujimori**, presidente de Perú; **Mario Soares**, presidente de Portugal; **Aníbal Cavaco Silva**, primer ministro de Portugal; **Joaquín Balaguer**, presidente de la República Dominicana; **Luis Alberto Lacalle**, presidente de Uruguay, y **Carlos Andrés Pérez**, presidente de Venezuela. Real Ledezma, Juan. *Op. Cit.* Capítulo XXXVII, tomo IV, apartado 1458.

⁶ El edificio estuvo cerrado a partir de 1985.



Me permito señalar que el haber invitado a **Don Fernando del Paso** a dirigir la biblioteca reviste especial significado en función de lo que él representa en el ámbito de la literatura iberoamericana. Además, por su pasión por los libros y porque tiene muy clara la importancia de fomentar la lectura a niños y jóvenes.

Aprovecho para felicitarlo por su nuevo libro “Los colores y el sueño”, que magistralmente acaba de ser presentado por la escritora **Carmen Villoro**.

Hay que destacar que esta biblioteca alberga más de **55 mil** obras, de las cuales la mayoría son sobre literatura, temas iberoamericanos y ciencias sociales y humanidades.

Entre las donaciones que ha recibido la misma, la más antigua es la que corresponde al Fondo Edmundo Valadés.

Cabe mencionar que uno de los aciertos de la biblioteca es haber sido la primera en ofrecer servicios, como ya se comentó aquí, para invidentes, a partir de 2015. Al formar parte del Programa Universidad Incluyente, es posible acceder a libros en Braille y a impresiones con este sistema.

Tan sólo durante 2015 este recinto atendió **236 mil 234** visitas, y gracias a que tiene acceso a la base de datos de nuestra institución, los visitantes pueden consultar miles de publicaciones en línea.

Mención especial merece la atención dirigida a los menores en el área infantil, donde se les acerca a la poesía, al teatro y a la narrativa en forma lúdica.

No quiero dejar de mencionar el patrimonio cultural que conserva este edificio, pues además de sus cualidades arquitectónicas, contiene una serie de



murales realizados en 1925 por **David Alfaro Siqueiros** y **Amado de la Cueva** con el tema precisamente de la Revolución Mexicana.

Y en la bóveda de la pequeña capilla el “Grupo Universidad” –también conocido como “Olimpo House”–, integrado por **Jesús Guerrero Galván**, **José Parres Arias**, **Alfonso Michel** y **Francisco Sánchez Flores**, dejó varios murales inconclusos trabajados al falso fresco a los inicios de la década de 1930.

Además, en el ingreso se exhibe la enorme puerta de madera con imágenes talladas por el artesano tapatío **Juan Hernández**, con diseños de **David Alfaro Siqueiros**. En ella se representan el fanatismo, la fraternidad, la ignorancia, la enseñanza, la opresión y la libertad y también se incluyen los rostros de **Lenin**, **Marx**, **Francisco Villa** y **Benito Juárez**.

Estimados invitados especiales y público que nos acompaña: hoy celebramos los primeros **25** años de la Biblioteca Iberoamericana “Octavio Paz”, que se ha convertido en un espacio indispensable en la promoción y difusión de la cultura y el conocimiento en esta importante plaza de la ciudad de Guadalajara.

Hoy los nombres de **Fernando del Paso** y **Octavio Paz** riman mejor, pues en el 25 aniversario **Fernando del Paso** es Premio Cervantes.

Reitero mi reconocimiento a él como escritor pero esencialmente como su director. Extiendo este reconocimiento a cada uno de los miembros del equipo de trabajo, en particular a la administradora, la **Mtra. Luz Elena Martínez Rocha**, y a **Ángel Ortuño**, encargado de Servicios al Público.



UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA

RECTORÍA GENERAL

Me permito felicitarlos por el inicio de los préstamos externos, que facilitarán la investigación académica y estimularán el goce de la lectura.

Los invito de nuevo a visitar y a cuidar este patrimonio que a fin de cuentas no es sólo de los universitarios sino de todos los jaliscienses y de nuestro país entero, de México.

Muchas gracias de nueva cuenta a todos ustedes y felicidades por el **25** aniversario de esta gran obra, esta gran biblioteca.